

## Palabras de clausura

*Rafael Estrada*

*Director Escuela de Educación*

Deseo concretar el trabajo de hoy con tres ideas fundamentales porque se nos hizo pequeño el planeta, y el compromiso viene a tres niveles.

**Compromiso individual:** que va desde comprar un bombillo adecuado, desde utilizar adecuadamente la computadora, el agua caliente, etc., para pasar de allí a un compromiso institucional.

**Compromiso institucional:** que en el caso de la Universidad Católica Andrés Bello, está declarado en su visión y que quiero repetirlo.

La Ucab Guayana debe ser el centro de referencia para la construcción de un país sustentable, en lo educativo, lo económico, lo ambiental y lo social, incluyendo la gobernabilidad, utilizando la investigación como vector dinamizador de la acción.

Ese compromiso institucional se reflejó esta mañana, cuando la Escuela de Ingeniería Industrial fue capaz de dar ejemplos concretos de lo que se está haciendo y de lo que se puede hacer.

Pareciera, en principio, que un esfuerzo individual, pequeño es insignificante pero la suma de esos pequeños esfuerzos individuales, pequeños y ahora institucionales, van haciendo logros de verdadera importancia.

Me gustaría destacar el esfuerzo de nuestros muchachos de Facultad de Ingeniería, específicamente de la Escuela de Ingeniería Industrial, el esfuerzo que viene realizando un grupo de muchachos de la Escuela de Educación y de Comunicación Social, ya que este es el elemento que tiene que irradiarse hacia

la universidad, como debería ser la misma universidad, un elemento contagiante hacia la comunidad.

La responsabilidad es seria, pero implica acciones concretas, desde lo personal, lo institucional y por último, desde el punto de vista gubernamental.

**Compromiso gubernamental:** por eso esta tarde estuvieron dos personas planteando sus ideas de gobierno sobre el tema, porque tiene que haber conciencia sobre eso.

Esta mañana, el Ingeniero Alfredo Rivas Lairer, citó a un investigador (Alex Ferguson) que decía que desde el punto de vista del calentamiento global, el problema no era climatológico, sino evidentemente político y yo lo comparto, agregando, que además es un problema sustancialmente ético y educativo.

En consecuencia, creo que la Universidad Católica Andrés Bello tiene la misión de informarle a la gente sobre lo que está sucediendo, y al mismo tiempo, formarlos para que puedan participar de manera conciente y responsable.

No se trata de hacer política beligerante sobre el tema, pero sí política ciudadana.

La responsabilidad de nosotros como universidad es dar testimonio de lo que pretendemos a través del hecho educativo, crear conciencia de que el planeta es para todos y que tenemos que cuidarlo.

Muchas gracias por haber estado aquí con nosotros, creo que hay responsabilidades concretas que asumir, y esperamos que el año que viene tengamos muchas más experiencias concretas desde la universidad, que seamos capaces de contagiar a otros sectores de la ciudad y de nuestra región, sobre este tema que *no ocupa*.

Por encima de todas las diferencias que puedan existir entre nosotros está el hábitat en el que estamos y que todos tenemos que cuidar.